ADMINISTRADOR
FERNANDO MUÑOZ

Apartado 540 - SAN JOSE

# LAWOZ

Apartado 540 - SAN JOSE

uscrición Mensual & 2-00 úmero Suelto . . 0 10

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 26 DE DICIEMBRE DE 1923

Número 16

**EDITORIAL** 

# Como ve el Echandismo el Problema Politico

El echandismo va marcando el ritmo del movimiento político actual. Es verdad que el tres de diciembre, bajo la embriaguez de un triunfo obtenido en las mesas de la casa presidencial, ese echandismo creyó que podía cantar la victoria perseguida desesperadamente por él y que en el deseo de que a esa enfermiza victoria no se le quebraran sus endebles alas, pidió paz a los costarricenses y conformidad a los vencidos. Para el echandismo el problema quedaba resuelto por la sola circun tancia de haber completado, siquiera ilusoriamente, los veintidos diputados que se necesitan para una firme elección pre sidencial. Hoy no quiere esa paz, ni recomienda esa conformidad y antes bien, se prepara para una nueva lucha que, a decir por los primeros escarceos, va a ser ruda y altanera

Aun cuando hay en el echandismo un grupo de hombres prudentes y serios que aceptan la fatalidad de los acontecimientos y que comprenden que la jornada del dos de diciembre es la que ha puesto punto final a esta contienda y que el echandismo debe acostumbrarse a la situación que le impusieron los hechos, hay también allí, en el echan dismo, una levadura de rebelión que no acepta el fallo del momento histórico; que no acepta la derrota; que no acepta la determinación manifiesta per los pueblos de que no ha de ser el Congreso de 1921 el que haga Presidente porque esto sería pervertir por completo nuestro sistema constitucional de trasmisión del poder. Por eso el echandismo se organiza de nuevo y comienza a moverse. Y se preguntarán los costarricenses: y sobre qué bases pretende operar el echandismo vencido? Toda la esperanza echandista consiste ahora en matar el volismo, es decir, en desmoralizar las filas reformistas, y vamos nosotros a ver cómo.

El echandismo creyó al principio de la campaña eleccionaria que podía prescindir del reformismo como un factor electivo; pero a la vuelta de pocos días y mejor aconsejado, vió en el reformismo precisamente lo que el echan. dismo necesitaba para evitar que el Partido republicano obtuviera en los comicios de diciembre la mayoría absoluta. Siguiò creyendo el echandismo que el partido reformista serviría apenas para controlar al partido republicano. Sin embargo, en el momento en que se iba a hacer el nombramiento de las Juntas provinciales, el echandismo pretendió darle un golpe de muerte al reformismo, el cual había adquirido la plena personalidad de partido político De entonces a acá, el echandismo ha seguido atentamente los pasos del reformismo.

En los comicios de diciembre el reformismo obtuvo una victoria como casi ningún partido de minoría la ha obtenido en época alguna y constituye un factor decisivo para el objeto práctico de la elección presidencial.

Este hecho es de los más trascendentales y tiene que ser contemplado por los partidos militantes de diversa manera: cabe considerar en relación con eso, una perspectiva escencialmente reformista sobre la cual nosotros, como partido contrario, no haremos sino discretas advertencias. Nuestro modo de ver la influen. cia del reformismo en el problema de elección

presidencial, lo expondremos oportunamente y con franqueza.

Hoy queremos referirnos tan solo al modo de ver ese problema el echandismo por el fondo de inmoralidad que la actitud artera de ese partido implica

ese parti lo implica. Desde luego, el echandismo comprende que hay motivos sustanciales, de doctrina y de principios, que haríon imposible una inteligencia con el partido reformista, y puede de cirse categóricamente que ellos consideran al partido reformista, en la solución que quieren dar al problema de la elección del presidente, desde un punto de vista extremadamente unilateral: ellos quieren matar al reformismo. Entrar en inteligencia con el partido del señor Volio solo lo consiben como el duranismo de 1913, que era lo que es hoy el echandismo, entró en inteligencias con un grupo de fernandistas: si el duranismo aceptó la designatura del Lic. Gonzáles Flores fue porque les fue posible controlar la acción del señor González Flores por medio de Federico Tinoco como Secretario de Guerra.

No ven como posibilidad la de exaltar, siquiera como factor principal en el drama elee. cionario, al señor Volio, porque este caudillo, por sus ideas extremas resulta el enemigo natural de todas las tendencias conservadoras del echandismo. Y no viendo por donde establecer relaciones amigables con el partido reformista; el echandismo cree que lo mejor es continuar en su política de reducir a la nada el partido del señor Volio. En esa tarea se hallan ahora comprometidos e interesados. Basta observar como alientan desde luego ciertas publicaciones que han venido hacién dose ultimemente por reformistas, por seudos reformistas, en el afán de imponerle orientacio nes particulares al partido con un olvido pleno e irrespetuoso de las aspiracionas de su Jefe y caudillo. Esta conducta infiel de los parti darios del señor Volio, los cuales se adelantan a la expresión de los movimientos del partido, cosa que ningun partido donde haya hombres leales entienden que puede hacerse fuera del seno del partido mismo, esta conduc ta infiel, decimos, calza bien con los intentos del echandismo.

## A las Directivas Republicanas

Se ruega a las directivas republicanas de tódos los lugares de la República que se sirvan enviar a la mayor brevedad todos aquellos informes detallados respecto a los procedimientos electorales incorre tos cometidos por las autoridades públicas y por particulares el día de las elecciones.

El Partido Republicano hará en esta u otra forma todas las investigaciones que sean útiles para hacer constar aquell s desafueros y delitos electorales, por lo que eso tenga de valor histórico y por principio.

Se ruega al mismo tiempo, que las Directivas se mantengan organizadas y trabajen solidaria y activamente en esa investigaci n de hechos. Indíquense pre cisamente los detalles de los abusos llevados a cabo y las personas que participaron en ellas. Si pueden conseguir documentos acusadores traten de obtenerlos a fin de hacer copiosa la publicidad de esas cosas.

LA DIRECTIVAACTIIAL

Es cierto que ese echandismo no le perdonaría a un hombre de su partido, cualquiera que fuera tal hombre la pretensión de discutir las determinaciones del partido antes de ser consideradas por el grupo de personas dirigentes del mismo. Sí encuentran natural alentar esa infame tarea entre sus contrarios y para eso, por desgracia, a veces les sobran hombres o lo que sean, que se presten a ese juego de intriga. Quiere el echandismo también, por medio de esas publicaciones, crear dentro del reformismo un estado de espíritu que tiende exclusivamente a comprometer la posición del señor Volio ante sus partidarios; es decir, quiere el echandismo abrir entre el señor Volio y sus partidarios un abismo de discordia, de desconfianza y de sospecha. El echandismo ve ál reformismo como una masa de hombres de la coal se puede disponer alimentando malas pasiones, despertando torpes sentimientos, halagando codicias malsanas, como es dable hacerlo con la mayor parte de los hombres. El echandismo no quiere aceptar que el reformismo es un partido político, formado como cualquier partido político popular, es decir en la sustancia misma del pueblo: que como partido político posee un programa, discutido abundantemente durante toda la campaña eleccionaria, y que posee un Jese, dos condiciones que precisamente le faltan al echandismo. El echandismo considera al partido reformista integrado de la misma manera que lo está esa masa informe, incoherente, híbrida que es el echandismo, donde han sido posibles los más despreciables maridajes; donde están los que en otra época se hicieron traicion; donde se han abrazado los que en otro momento hicieron de verdugos unos y de víctimas otros Y halla fácil ese echandismo tratar al reformismo como se trata a los hombres y no como se trata a los partidos. También calcula el echandismo, porque así lo dice en la calle, que puede restarle al señor Volio a guno de sus diputados porque pone el echandismo en el ánimo de esos diputados reformistas las pasiones y los odios, las prevenciones y suspicacias que enferman el alma de algunas gentes echandistas y no conceden que los hombres de los otros partidos son distintos de como son los hombres echandistas: no conceden que los diputados reformistas estén compenetrados de los intereses superiores y permanentes del partido; no conceden que cada reformista en la humildad de su vida se sienta caballero en su alma y en la actuación de su vida ciudada. na, no conceden que el reformista sea un hombre que ha escuchado al Jefe con lealtad y entusiasmo y que crea en las palabras del Jefe; no conceden que el reformista conciba nobles esperanzas para el porvenir, ni conceden que el partido se penetre de los fines altos que le han servido de norma y de emblema.

Y hemos hecho estas advertencias sin otro ánimo que el de establecer sobre principios morales la situación actual de las cosas; para que se vea bien claro cuál es la gestión que desarrolla el echandismo y para que se comprenda que en tal actitud hay un fondo de inmoralidad de que sólo es capaz el echan

## Actividades Nacionales

Aunque LA VOZ en cierto orden de sus ideas, es el órgano de publicidad de un partido político, no implica eso la idea de que este periódico esté al margen de las demás actividades nacionales. El Periódico aspira, por el contrario, a resumir en sí todas las palpitaciones de la vida nacional y dentro de ese propósito se va organizando y perfeccionando.

Tiende y quiere ser un órgano superior de

la prensa nacional.

El hecho de que represente una tendencia política le da mayor fuerza moral, porque lo vincula a una gran parte del país, y porque es timbre suyo el de poseer una personalidad moral definida. Esto no obsta para que el público exprese en sus páginas sus ideas propias con plena libertad, pues también el periódico lo es en sentido fundamental, de la sociedad en que vive.

La empresa, hasta ahora, modesta en sus principios, tiende a desarrollarse sin compromisos, con la ayuda resuelta de la comunidad y del comercio. Respecto de aquella tratará cada día de satisfacer mejor sus exigencias, y respecto del comercio, el periódico se empeña en considerar la actividad comercial del país con un criterio nuevo y desde luego solícitas están las columnas de LA VOZ para ayudar al comerciante en todo aquello que esté a su alcance y sea una colaboración en el sentido de hacer del comercio una verdadera fuerza activa y constructiva de la república.

La empresa comienza a explicar su plan de trabajo y espera ser correspondida en sus empe ños por el público, el comercio y las industrias

del país.

# El baile social del 31

Nuestra sociedad tendrá tam' bien su magn fien espectaculo: el suntuoso baile que se verificară en el Testro Nacional, en la noche del 31 del corriente mes.

Para esa besta, la sociedad capitalina y miemb-os de la sociedad cartaginesa, herediana y alajuelense, se preparan a fin de lucir los encantos de la moda en los trajes más caprichosos y llamat vos.

Para ese baile, el sábado a las dos de la tarde se verificó el remate de palcos y butacas, habiendo obtenido de los primeros, las siguientes personas: D. Stanley Lindo, don Jaan J. Montealegre, dona Claudia v. de Guirola, don Francisco J. Peralta, don

Ramon Aguilar, Mr. D. A. John .ton, don Fernando Goicoeches, don Avelino Alsina, don Victor Ress, don Manuel Gutiérres, don Guido von Schroter, don Otto André, don Mario Urbini. don J. T. Reardon, don Walter J. Field jr., don Alfredo Mata, don Justino Terán, don José Pagés, don Luis Demetrio Tinoco y don Victor Va gas Quesada. Quedan 3 palcos destinados a las recibido. ras y al señor Gobernador.

Aun quedaron muchas localida. des por rematar, pues no concurrio mucha gente al primer re'

Esas localidades serán vendi das durante estos días en casa de don Venancio García.



Ud. quiere quitarse los callo compre el

De venta en todas las Boticas AGENTE EXCLUSIVO:

MATEO ALBERTAZZI

FRENTE A LA ADUANA PRINCIPAL - APARTADO 793

## La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

La Navarra

#### La situación en Honduras Brotes revolucionarios

Ya en su oportunidad publicamos noticias acerca del esta do de sitio en que se encuentra la República de Honduras por haberse descubierto algunos planes revolucionarios, come también del primer encuentro habido con fuerzas del Gobierno.

Las últimas noticias indican que la situación en aquella república no es muy satisfactoria: se han descubierto nuevos brotes revolucionarios, en los cuales aparecen como cabecillas, personas influyentes en la polítiea.

El Gobierno, en vista de ese estado de cosas, ha dispuesto tomar más serías medidas a fin de evitar que la tranquilidad pública se anormalice.

Parece que en estas últimas noches se han hecho varias detenciones recaidas en personas a quienes se tiene como dirigentes de esos movimientos bélicos.

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES DE LA

A las cuatro de la tarde

# 50 Colones

Son 200. Colones que se reparten todos I s meses por com-

CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS. CHOCOLATES, ETC.

NOTA

Se admitea en la rifa tiquetes por gualquier articulo comprado

### También habrá fiestas en Santa Cruz

Nuestro corresponsal en Santa Cruz nos comunica:

La Municipalidad decidió que en el mes entrante haya fiestas cívicas, y al efecto designó para ello los días 14, 15, 16 y 17 de enero.

La comisión organizadora está integrada así: Gilberto Paniagua, jimenista; Justo Maturrita, echandista, y Gabriel Zapata, volista.

Esas personas están ya trabajando en la organización de tales testejos, para los cuales se contratará una filarmonía del interior a fin de que los amealice con alegres músicas.

Se cura con las loyectiones

++ NEOBOIS ++

Reepres.ntantes E. de BENEDICTIS

Aparta lo 467

# Oigan los reformistas

Desatiendan los reformistas las insinuaciones y declaraciones de don Aníbal Santos. Ignoramos qué motivos llevaron a don Aníbal al Reformismo; tal vez ciertos enconos políticos, tal vez cierto despecho, o cierto deseo de figurar. La verdad es que don Anibal es un pesimista y en lo que menos uree es reformas del pueblo. Tiene de los costarricenses la peor idea y los detesta cordialmente. Tinoquista por vientre y lomo, vive suspirando por las dictaduras a lo Tomás Guardia o F. Tinoco. De ahí que sea ahora más echandista que reformista, de ahí que ahora lo veamos haciéndole el juego a don Alberto Echandi, y poniéndole tropiezos al General Volio en sus gestiones, si es que éste está haciéndo algunas, lo que no sabemos. Profesa don Aníbal un odio profundo a don Ricardo y antes que verlo de nuevo en la Presidencia prefiere que a eso llegue Echandi. No se olvide que el odio es el peor de los consejeros. El reformista sincero, buen patriota, amigo de la democracia y creyente en el progreso no debe seguir las malévolas insinuaciones de don Aníbal. Don Aníbal no quiere bien ni al General Volio ni a Costa Rica. Su anhele es que vuelva el tinoquismo en el siniestro cortejo del señor Echandi.

Don Aníbal es de esos malos costarricenses que de no llegar el General Volio a la Presidencia, prefieren que a esto se lo lleve el diablo en manos de los echandi-tinocos. Reflexionen los reformistas inteligentes y sinceros y crean en su jefe, hom bre de ideales y de honor, que no va a comprometer los intereses propios ni los de su partido en aventuras descabelladas o indecorosas. Si hay alguien que ame deveras a su patria, que crea en las empresas de gloria, es el General Volio y él res il verá lo que mejor le convenga a Costa Rica y a su partido en la emergencia electoral en que estamos metidos. Al echandismo le conviene ahora sembrar la división, la desconfianza, el desorden en las huestes reformistas. Y de tan antipatriótica y desleal empresa se ha hecho echandista el abogado don Aníbal Santos. Alerta, reformistas, que el lobo anda entre ustedes, y con piel de oveja, para que la ficción sea más real. No quiebra un plato el pobrecito lobo... pero búsquesele el colmillo y se verá de lo que es capaz. Ya no es la primera que pela. -M.

# United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNG y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañan y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sáb dos en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMA-RES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York De venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando 2 a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su vi je de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Naeva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., l'egarán a Paerto Limón cada quince días los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servic o de pasajeros y

carga.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, -Administrador.

LA MEJOR DEL PAIS

Marine Ma

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

NO PAGUE MAS MULTAS POR SU ACERA. NOSOTROS LAS HACEMOS CON MAGNIFICOS MATERIALES

Y A FAGOS MENSUALES FABRICA: CALLE DEL TRANVIA AL LICEO, CONTIGUO A LA FUNERARIA DE CAMPOS

# DE PURISCAL

Para LA VOZ, órgano del Partido Republicano

Diciembre 17 de 1923.

Dos años de labor solapada, unas veces, otras descaradamente, ya con la elección deDiputados de 1921; ya, en este cantón, con la de Municipes, con el nombramiento de la Junta de Crédito Agricola, con el de las Juntas de Educación y de las Itinerarias, con el de Agestes de Policía, Jueces de Paz y Comisarios ; con la planta de empleados de todos los departamentos de administración l cal; dende luego con el Jefe Politico, que siempre fue, come actualmente lo es, servidor incondicional del partido que postulé al señor Echandi; y con los Curas que sirven las feligresías del cantón, que en ningún momento ocultaron sus simpa. tias hacia ese partedo enemigo del pueblo, tal partido se preparó a sus anches y de todos modos. A la hora de emprender la lucha difinitiva, tenía listo su plan, cuya ejecución llevó a cabo el personal oficial de todo el canton.

Así fue como los partidos Dopulares encontraron cerrados a su benéfica acción los reductos de la política, que habían sido tomados de antemano, por todo ese elemento que hacía alarde del poder en aquellos días. Y como si no hubieran sido suficientes los medios que siempre tuvieron a en alconce, en les dias que precedieron al de las elecciones y ese mismo dia, todas las actividades del personal oficial, Curial, y su mayor parte el escolar, se pusieron al servicio del partido Echandista y su imposición fue más intensa, sin que otros amigotes de ese partido escatimaran otros medios, no menos ilegales e ind-corosos, para obtener votos. Sinembargo, ya se conoce el resultado. El Bohandismo, con tado y esa fuerza y esa actividad y esa intromisión

de quienes, si conscieran sus obligaciones, solo tienen el deber de garantizer las libertades del ciudadano, los unos, y los otros, el de velar por la paz de su grey, sufrió una derrota moral muy merecida, porque el número de sus votos es irrisorio, dados les sobrados elementos con que contaban y el número de partidarios que exhibían de este cantón. Esta vez fracasaron esos engañadores.

Están construyendo o recons truyendo el edificio escolar de esta villa de Santiago. A este propósito, se desea saber en el público a qué planes se está sujetando la obra; cuándo fué sacada a licitación como es de ley; quién o quiénes son los contratis. tas y cuales son las condiciones en que llevan a cabo esos trabajos. Tome nota el Ministerio res. pectivo y las demás autoridades. Es una obra de importancia.

Estamos a fines de diciembre y aun no se da treza de emprender en la composición de los caminos. El buen tiempo nos ha favoreci. do, pero no ha sido aprovechado en eso que tanto interesa. Pero es verdad, que las autoridades de aquí han estado muy ocupadas haciendo la política Echandista. Lo demás no les ha preocupado para dada. El pueble que se friegue; quien le manda vivir en el Puriscal.

Los cerdos, el ganado y las bestias, pastan libremente en la plaza y calles de la villa, y hacen daños al prójimo, sin que haya policía para ellos, ni para perseguir la ebriedad que se ha vuelto endémica aquí.

El Corresponsal

Obleas Atigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

\*

Obleas Neuralgina

QUITAN EN POCCS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

## NOTICULAS

dismo está dentro del mismo "círculo", porque eso de encargarle a Chale Lara misiones diplomáticas de alta política ante Don Jalio, sin prescribir las que le encargé Pelico ante Wilson; ver don Julio en el salón de la casa presidencial a Chalito y a don José Astúa y enfriarse con don Alberto, fué una sóla cosa.

Parece que don Albino, el Promotor, neutral por el panuelo, la cerbata y la divisa echandistas, para presentar su renuncia, solamente esperaba que sustituyeran al digno Fiseal de Alajuela don Humberto sucedió el 21, su delicadeza lo obliga ahora. Lástima por las sumarias de Siquirres, Talamanea, Grecia y todas las de la Cobija.

Bálsamo de Consuelo, se

El peor enemigo del Echan- Illama el obsequio que el Niño Dios le traerá a don Alberto y alta argolla.

> Han reanudado sus amistades de modo fervoroso, con lazos indisolubles don Máximo y Astúa. Para casos de pa drinazgos, se preferirá a Alejandrito o a Víctor Guardia y como suplente a Fabio Celebramos efusivamente lo anterior.

Pero como querían que no fuera Asdrúbal quien reclamara a don Julio echarse sebre las juntas de Alajuela y Heredia, si él como suave Fiscal de Reyes Vargas, y como eso Tinoco, supo pedir la pena más dura para don Julio y los Acostistas y era de los que celebraban cen rizas y alborozes, la caída de algún revoluciona-

LAMGOSTIN

# ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscriciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia. 

# obreras

Los obreros capitalinos están dando ahora grandes muestras de actividad, con motivo del próximo Congreso Obrero Centroamericano que ha de celebrarse en San Salvador.

Uno de los principales dirigentes del movimiento político obrero, nos manifestó que el Delegado por Costa Rica tendría que ser una persona capacitada y diligente, y que cuando ésta fuese elegida, se desecharían los convencianalismos y deberes de amistad, para así hacerse representar por una persona digna de confianza y consciente de sus deberes.

La elección de dicho Delegado se hará en la próxima reunión que ha de verificarse el jueves de la presente semana en el local de la Casa del Pue blo, antiguo Teatro Actualidades.

El delegado tendrá que recidir un año en aquella República hermana y sostenerse allí con su propio trabajo, para lo cual los obreros salvadoreños le darán toda clase de facilidades.

## Municipalidad que aun está en discusion

La elección de municipes del cantón de Santa Cruz aún está en el tapeta de la discusión.

El asunto lo está estudiando la Junta Cantonal de Liberia, a donde fué remitido en apelación.

Parece que algunos votantes lo hicieron por otras personas, y esto ha causado un embrollo no muy fácil de solucio

000000000000000000000000000

### Movimiento Diario

NACIMIENTOS

Betty Odilie de la Trinidad, de David Badilla y Raquel Monge Ureña.

Omar José de Jesús, de Teodosio Rivera Castro y Modesta Garay Rodriguez.

Olga Victoria de Jesús, de Juan Luis Mora Chaves y María Cris' tina Carrión Astús.

Innominada, de Rafael Arroyo y Trinidad Rodríguez Rodríguez. María Isabel de la Luz, de Mariano Prado Quesada y Esperanza Robles Fonseca.

María Josefa del Carmen, de Gerardo Mata Gamboa y de Rosa Freses Escalante.

Clara Rosa Pasión de la Tripi' dad, de Oliva Segura Solís

Antonio Ramón de los Angeles de Serafin Fonseca Fonseca y Paula Mora.

Olga María de la Trinidad de Juan Monge y Luz Pacheco.

#### DEFUNCIONES

Félix Pacheco, 69 años; María Moya, 55 años; Innominanda Arroyo; Edmundo Bonila, 46 años; Abdón Iglesias, 66.

#### DE LOS HOTELES

Metropoli.- Miguel Mer Coza, de Puntarenas; Alberto Sáenz O., Puntarenas; Juan Volio, de Ala juela; Manuel Fernández, San Jose; Julio Jenavent, Limon.

Europa.-F. Caranca de Limon. Hotel Whashington. - Mr. O' Dond y Mrs. Jones, de Limón.

#### DEL MERCADO

Precios a que se cotizan los ar tículos de necesidad, en colones:

Frijoles a 2.20 el cuartillo. Maiz a 0-85 Papas a 0,70 el cuartillo. Arroz a 30 la libra. Menteca a 1.00 la libra. Azúcar a 0.45 la libra. Sal a 0.15 la libra. Carne de cerdo a 0.75. Carne de res a 0.30. Pescado a 1.00. Dulce a 0,75. Huevos, 9 por 1,00.

# Las actividades Don Félix Pacheco

Dos grandes oficios ejerció don Felix, cuya alma está abora libre: el de maestro de jóvenes v el de sembrador de la tierra. Como este último dió admirable ejemplo, porque él fué de los primeros en franquear las vegas insalubres y peligrosas del Atlantico en una época en que supenía la mayor heroicidad trabajar en aquellas regiones. Su nombre está vinculado, pues, a la historia del cresiente desenvolvimiento del cultivo de banano y cacao en Costa Rica, lo que no puede ser indiferente para la república que ve en la acción de sus hijos como éste, ejemplo saludable y precioso.

Antes de esto había hecho algo igualmente noble; había aleecionado a muchos hombres como maestro. De maestro guardó sicmpre un selle indeleble de bondadosa paternidad: era un hombre que tenla para

cada une una frase amable. En las postrimerías de su vida sufrió la triste enfermedad que le puse fuera de la relación corriente con los otros.

Sin embargo, cuando uno quería, encontraba siempre en él lo que había de nobleza y de severidad en su vida.

La muerte ro pone olvido en estos hombres; es decir; la muerte no coje estas vidas que fueron distinguidas y superiures y las convierte en polvo. Talvez sucede lo contrario, y es que la muerte pone un timbre de majestad sobre esas existencias varoniles.

A nosotros nos sucede que cuando alguien muere sorprendemos lo que tuvo su alma de grande: nosotros amaremos siempre en don Félix al maestro y al trabajador. No todos tienen derecho a hacerse amar de manera igualmente excelsa.

#### Señor:

Al ordenar Ud. UN VESTIDO, desea que le dure lo más posible, y de este modo economizar; naturalmente procura que la tela sea lo mejor, PERO no se preocupa por la CALIDAD DEL MATERIAL usado, lo cual es un error gravisimo, porque este último tiene tanta importancia como la tela misma para duración del traje.

Para evitarse disgustos, suplique a su Sastre lleve los MATERIALES de donde

#### → BRENES ←

o comprelos Usted mismo, haciendo una visita al DE-POSITO de

Alberto T. Brenes y Sobrino

# Si Desea Comprar. Barato HIERRO PARA TECHOS Y CEMENTO

PIDA PRECIOS A

# Segundo Zonta

APARTADO 202

TELEFONO 468

SUFRE UD. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

# Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

- Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez -PRECAG BESIMENES

CONSTRUCTORES CONTRATISTAS

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

IMP. BORRASE HERMANUS

### 10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqués, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajes.

Garantizamos de un 10 a un 25 ojo más bajo de los precios corrientes de plza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

# Hechos sangrientos en Noche Buena

Durante la noche de Navidad, v por consecuencia del abuso del l cor, se registraron algunos hechos sangrientos.

Hube un pleito de tantos, entre volistas y echandistas, en el cual se sacaron a relucir los revólveres.

Gracias a la intervención de la policía el caso no revistió mayor gravedad.

Dos de los echandistas, q' por | quienes le agredieron.

taban revolveres, resultaron heridos en la cara.

Otro ciudadano, llamado José María Betancourt, resultó con una herida de algún cuidado, en el pecho, a más de varios golpes en la cara.

No sabe a punto fijo quiéo fuera el autor de tal desaguisado, pues fué un grupo de individuos

# Calzada y Ruiz

Gnan Almacen de Gnanos y Ahannotés

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

# Asueto a unos empleados

Los empleados de eorreos, con motivo de las fiestas, tendrán medio día de asueto durante los cuatro de jolgorios.

Así lo ha dispuesto el Director General de Correos.

En consecuencia, las oficinas de esa dependencia se cerrarán en esos días a las dece horas.

#### Luctuosa

El lunes por la tarde nos sorprendió la triste uneva de que en
esta ciudad había fallecido el dis
tinguido caballero den Edmundo
Bonilla. Nos ha impresionado, de
verdad, este sensible aconteci
miento; fué un estorzado lucha
dor, con quien tuvimos franca
amistad. En esta hora de profun
do d lor, damos nuestro pésame
muy sentido a mestro querido
amige, y hermano suyo, señor
don León Bonilla y demás fami.
la doliente.

#### La declaracion de los prisioneros

Todos los prisioneros habidos en la alzada de Cambronero, han rendido su dec'aración ante el Juez Instructor, Coronel Pinto. Aunque eso se hace en secreto. por motivos que no desconcce el público, sabemos que todos los declarantes han manifestade lo mismo: es decir, que ellos toma: ren parte en ese movimiento llevados a engaño por parte de Cambronero, quien les manifes taba que obraba de acuerdo con un plan existente en la capital, pero que abora han comprendido que todo era pura inventiva de ese hombre.

Una vez terminada esa sumaria la mayor parte de los prisioneros quedarán a la orden del Alcalde de Miramar, para procesárseles por robo.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES DONDE SE PASO

# LAMARQUESA

GESAB ABGUEDAS

Que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganga como los siguientes:

Fundas bordadas ©	5,00 a ¢	3.00
Céfiros finos	200 ,,	1.40
" corrientes	1.25 ,,	1.00
Medias finas para niño	2.50 ,,	1.25
Sombreros de fieltro	9.00 ,,	5.00
" para niños y niñas	600 ,	3.50
Sábanas grandes blancas	25.00 ,,	15.00
Zapatitos para niñas	3.50 ,,	2.75
" cosidos	7.00 ,,	5.50
Géneros bor ados en reda	7.00 ,,	4.50
Tirantes de seda	6.00 ,,	3.00
Blusas comisas viños	3.50 ,	2.50
C.misas fnertes para hombre	4.50 ,,	3.50
Mi dias seda bordadas para señora	12.00 ,	7.50
Driles oscuros fuertes	1.75 ,,	1.25
Géner, para sabana, bueno	6.00 ,,	3 50

ne atrará el mejor surtido en ropa hecha para niños y hombres

#### La aviacion

Otro de los principales espectáculos que tendremos duránte los días de fiestas cívicas, a más del concurso atlético, será el de la aviación.

Al efecto, el miércoles próximo, al medio día aterrizarán en La Sabana cuatro grandes aeroplanos norteamericanos, de la flotilla destacada en la Zona del Canal, según aviso que el sábado por la tarde recibió la Legación Norteamericana.

Durante los días de fiestas harán vuelos sobre la capital.

Además llegarán oficiales de algunos barcos de guerra que arribarán en aguas de Limón.

## Aun permanece en el misterio la desaparicion de paquetes postales

La sumaria que en la Alcaldía Primera se instraye sobre la desaparición de unos paquetes postales, permanece en secreto.

Se han tomado varias declaraciones, pero según se nos informa, hasta la fecha no se ha logrado sacar nada en limpio.

Es decir, que aún ese asunto está envuelto en el más completo misterio.

\*\*\*

#### Una boda

El lunes a las seis de la mañana y en el templo de la Merced contrajeron matrimonio los jóvenes don Trinidad Marín Rojas y la señorita Odilie Mora.

Con motivo de ese matrimo nio hubo en la casa de los pa dres de la joven desposada una simpática fiesta a la cual concurrieron muchas amistades de los recien casados.

Deseamos muchas felicidades a los jóvenes Marín-Mora.

### Una cena en Heredia

En la residencia de la estimable dama doña Adilia de Irías, se verificó en la noche de Navidad una simpática fiesta social, a la cual concurricron muchas personas de lo más distinguido de la sociedad herediana.

Como a las once de la noche fué servida una suculenta cena, reinando durante todo el acto la más completa alegría entre los concurrentes, quienes se muestran muy satisfechos de las atenciones de que fueron objeto por a familia Irías.

## Mañana aterrizan Ios aerop Ianos

A las doce del día de mañana, como ya lo hemos anunciado, aterrizarán en La Sabana, los 4 aeroplanes que llegarán de la Zona del Canal, pilotados per expertos norteamericanos.

La Dirección General de Poiicía avisa al público que, para evitar cualquier desgracia, los gendar mes retirarán a los intrusos de la pista de aterrizaje, a como se pueda, pues ya es sabido que en tales casos, muchas gentes no atienden a nada y por esa ter quedad se hacen responsables de cualquier accidente, como ha o currido ya en otras ocaciones

IMP. BORRASE HNOS.

# El Doctor don Marcos Martin Rodríquez

Hay hombres en nuestra vida republicana que son una garantía y un verdadoro ejemplo cívico para las generaciones del porvenir—el doctor Rodríguez es de estos—y es por eso que queremos de una vez por todas sentar como principio de civismo—y a grandes líneas—sus actos de caballero, su alta ciencia médica y su espíritu hidalgo y justiciero, ante el cual se levanta un resplandor de virtud, que lo hace noble y lo destaca como un bronce allá en la ciudad donde labora.

El doctor Rodríguez desempeña importantes cargos en
Heredia: es socio de todas las
asociaciones de beneficencia y
de todas las actividades en que
los hombres nobles, ponen de lo
mejor que se tiene en el corazón. Es por eso que movidos en
un arrebato de sinceridad presentamos este testimonio de
admiración y de respeto a este
ilustre Galeno.

Ultimamente con motivo de las inrregularidades de la Junta Provincial de Heredia, la masa poplar de aquella Urbe dirigió sus miradas a este caballero sin tacha, para que presidiera los escrutinios; y con la ley en la mano y con la razón justiciera que le caracteriza, hizo una acción en que revela su talento y su tino.

Tirios y troyanos depusieron sus armas y acogieron con nobleza lo que aquel hombre de honor dispuso con la ley y con el corazón. Todos estos méri-

Hay hombres en nuestra virepublicana que son una gantía y un verdadero ejemplo
rico para las generaciones del
rvenir—el doctor Rodríguez
de estos—y es por eso que bor y a tanta virtud.

No queremos terminar esta semblanza, sin antes referirnos a un evadro de honor que hace poco publicó un diario matutino y al cual respondemos con esta enseñanza del Gran Rubén.

Puede una gota de lodo
Sobre un diamante caer,
Puede de este modo
Su fulgor oscurecer,
Pero aunque el diamante todo,
Se encuentre de fango lleno,
El valor que lo hace bueno
No perderá un instante
Y será siempre diamante

Por más que lo manche el eieno

RUBEN DARIO

El nombre del Dector Rodríguez estampado en el tal cuadro dehenor del cual nonos queremos ni acordar por la pro cedencia, le hacemos nuestro y en forma de medallón le lucimos en el pecho como un galardón de nuestras conquistas cívicas. El nombre del doctor Rodríguez vale por si mismo, como la verdad vale por sí misma. Pónganse los heredianos sensatos y patriotas ese cuadro de honor en el pecho y lo lucen como un emblema de triunfo y de paz.

JUSTUS

# De la Comision de Fiestas

Ayer, reunidos los miembros de la comisión de fiestas nombraron un subcomité para los asuntos relativos al número de aviación, que recayó en las siguientes personas: Presidente, don José María Pinaud, el Sr. Don Federico Bonilla, Ramón Caldera y Don Hamberto Carrillo. Se dispuso fijar un impuesto a los vehículos para entrar a la Sabana, que será de d. 5.00 colones, para el día jueves (mañana) día en que llegarán los aviadores a las doce horas.

Esta llegada se anunciará con el disparo de bombetas tan pronto den aviso de Puntarenas que dichos aviadores estàn próximos. Se fijó otro impuesto para la entrada en los días de fiestas en las horas de aviacion, en el orden que sigue:

Automóviles grandes & 10 colones cada día.

Automóviles pequeños y coches & 5 00 colones. Se acordó rendir gracias al Sr. Ministro Americano, por sus importantes gestiones a fin de que dichas naves aéreas nos visitaran en los días de nuestros jolgorios, facultándose tam bién al subcomité, dándole amplias atribuciones para atender a los aviadores.

Al Sr. Sarkis se le dió permiso para construir un Kiosco artístico en el "Parque Morazán" para el expendio de perfumadoras, y de confetti previo el pago de 6 25.00

Se solicitaron los servicios del Inspector Gral de Patentes para que, en asocio del Regidor Municipal y miembro de esta comisión Sr. Don Alejandro Salazar, recorran los negocios de perfumería, confetti, y ctras ventas, que se establezcan en los dias festivos, sin la patente del caso, para hacerles el cobro respectivo a favor de los fondos de dichas fiestas.

# 3 GLORIAS ESPANOLAS:

El Gran Vino Sansón El Moscatel Primera El Valdepeñas Añejo

El Mejor Regalo de Nochebuena

Pujol Hnos. "Aguila de Oro"